



**DISCOURS DES VŒUX
DE SEBASTIEN PONIATOWSKI
MAIRE DE L'ISLE-ADAM**

8 janvier 2023 à 11h - Centre sportif Amélie Mauresmo

Mesdames, Messieurs, chers amis,

A un an et demi des Jeux Olympiques de Paris, au lendemain d'une magnifique coupe du monde de football qui aurait pu être parfaite, à l'approche d'une coupe du monde de rugby qui je l'espère sera parfaite, et par ce que nous sommes ici dans le Val d'Oise, Terre de Jeux et ici à L'Isle Adam, riches cette année d'une belle actualité sportive, avec l'inauguration il y a quelques mois de notre nouvelle piste d'athlétisme, c'est sous le signe du sport que j'ai souhaité placer ce début d'année.

Et je veux à ce titre remercier tout particulièrement nos magnifiques associations, leurs bénévoles et leurs dirigeants, héros de nos enfants, qui se mobilisent avec tant d'énergie pour promouvoir la pratique sportive dans nos écoles, dans notre ville ainsi que tous les sportifs, petits et grands qui ont participé au nouveau film de la Ville. Qu'ils soient remerciés !

Si le travail d'une municipalité est bien de maintenir et de développer nos installations sportives, les acteurs associatifs ont la lourde responsabilité de leur donner une âme, d'y maintenir un esprit propice à la saine compétition et à la convivialité.

Après deux années, sans ce rendez-vous « traditionnel » des vœux du Maire, je crois utile de nous réunir de nouveau pour partager l'esprit et la vision qui animent cette équipe municipale mais surtout pour évoquer avec vous les projets de notre Ville.

Merci en particulier aux représentants de l'Etat et à l'ensemble des élus qui ont répondu à notre invitation et qui sont présents parmi nous.

Je tiens également à saluer et à remercier chaleureusement pour sa présence, le Maire Honoraire de L'Isle-Adam, **Axel Poniatowski**.

Et puis vous savez que notre communauté de communes prend une place de plus en plus importante, c'est pourquoi je veux adresser un amical salut aux Maires avec lesquels nous partageons une seule et même ambition, le développement de notre territoire de la Vallée de l'Oise, une envie partagée aussi, celle de promouvoir son identité : **Pierre Edouard Eon**, Maire de Méry-sur-Oise et Vice-Président du Conseil départemental, **Didier Dagonet**, Maire de Béthemont la Foret, **Philippe Van Hyfte**, Maire de Nerville la Foret, **Bruno Macé**, Maire de Villiers-Adam, **Jacques Delaune**, Maire de Chauvry, **Loïc Taillanter**, Maire de Parmain, **Jérôme François**, Maire de Meriel. Et puis je tiens à saluer tout spécialement **Pierre Bemels**, Maire de Presles qui quittera dans quelques semaines ses fonctions tout en conservant un pied au conseil communautaire et à le remercier pour tout ce qu'il aura apporté à notre territoire au cours de ces quinze dernières années.

Ce moment de convivialité m'offre aussi l'occasion de marquer notre gratitude à nos forces vives:

- Nos commerçants en ville, au Port et au marché et nos nombreuses associations si actives.
- Les représentants des forces de l'ordre : gendarmes de la compagnie et de la brigade de L'Isle-Adam, du PSIG et de la brigade de recherche ainsi que les membres de la brigade à cheval, notre police municipale et les pompiers du centre de secours de L'Isle-Adam. Merci au : **Chef d'Escadron Thibault Planckaert**, au **Lieutenant Stéphane Combredet**, à l'**Adjudant-chef Bruno Pitard**, au **Lieutenant Gaël Hervieu**.
- Les enseignants et la direction de nos écoles, collèges et lycée.
- Les acteurs de la santé dont le rôle a été si prépondérant au cours de ces deux dernières années et dont je veux saluer le dévouement et le travail admirables.
- Tous les agents municipaux, intercommunaux et ceux de nos syndicats, qui œuvrent chaque jour avec professionnalisme et dont l'investissement est essentiel pour permettre le fonctionnement de nos services.
- Le Conseil des Sages et le Conseil municipal des jeunes, très impliqués pour apporter leur expertise à l'amélioration de notre cadre de vie.
- Nos partenaires privés et publics, et notamment les représentants aidants du Conseil départemental et du Conseil régional, que nous sollicitons, avec mon équipe, pour mettre en œuvre nos projets.

- Tous les Adamois investis dans notre belle Ville-Parc.
- Les conjoints des élus municipaux aussi, auxquels on ne pense pas toujours, pour la patience infinie dont ils font preuve.

A titre plus personnel, merci à mon épouse **Clémence** et nos trois enfants, pour leur appui quotidien, sans lesquels mon engagement ne serait pas tout à fait le même.

Le plaisir de vous retrouver dans cette configuration, je suis heureux d'y associer les membres du Conseil municipal qui m'accompagnent depuis maintenant deux ans et demi, et qui, à mes côtés, traversent ce mandat, que l'on peut, à certains égards, qualifier de « surprenant », voir de franchement « bouleversant ».

Je tiens à les remercier très sincèrement pour leur implication depuis le premier jour.

C'est avec eux, et avec l'aide de nombreux bénévoles et du corps médical, que nous avons pu à partir du mois de mars 2020, mettre en place l'ensemble des dispositifs Covid ici à l'Isle-Adam.

Avec eux toujours que nous avons énergiquement lancé en 2021 tous nos grands projets.

Avec eux enfin que certains chantiers importants ont été achevés, à l'image de notre nouveau quartier, **Port l'Isle-Adam**.

De la cohésion d'une équipe naît la force nécessaire à son action. Et c'est une équipe motivée et ambitieuse pour notre Ville avec laquelle j'ai grand plaisir à travailler.

– Les changements structurels que nous traversons –

Après deux années de crise sanitaire, dans un contexte international difficile, et au cœur d'une nouvelle crise, énergétique, dont les effets vont perdurer, il est temps de comprendre que la gestion de nos communes telle que nous l'avons connue au cours des quarante dernières années est définitivement terminée. Une page s'est tournée. C'est bien la fin d'un monde.

Comme souvent les crises sont des accélérateurs et celles que nous traversons ne font pas exceptions.

Les causes sont diverses.

Il y a les causes qui sont le fruit de l'actualité. Je pense à l'augmentation substantielle du coût de l'énergie et du coût des matières premières, à l'augmentation du point d'indice de la fonction publique aussi, bien qu'inévitable et justifiée au regard de l'inflation. A l'Isle-Adam, tout cela représente une charge supplémentaire de 1,8M€ euros, que nous devons absorber, sans un seul service supplémentaire.

Et puis il y a les causes qui sont le résultat d'une volonté politique des gouvernements de ces dix dernières années. Je pense à la baisse des dotations, à l'Isle-Adam ce sont 5 millions d'euros en moins depuis 2017, à la suppression de la taxe d'habitation, définitive pour tous en 2023, sans compensation intégrale pour la commune. Je pense aussi aux transferts de

compétences au profit de nos collectivités qui se multiplient, sans compensation financière suffisante non plus.

Chacune de ces décisions est un coup de canif dans la capacité des communes à financer leurs investissements et leurs services, un coup de canif dans leur autonomie financière.

Les premières causes font partie du travail des élus. Il faut les gérer. A L'Isle-Adam, on dirait "*Va out la main à l'œuvre*". Les secondes sont le fruit de décisions qui n'ont juste aucun sens.

Si le Gouvernement et si les services de l'Etat veulent changer la matrice de fonctionnement des collectivités locales ; dans une entreprise on dirait changer le « *business model* », cela doit être exprimé franchement.

Il ne peut pas y avoir de gestion efficace de nos collectivités locales, si les règles ne sont pas claires, si la vision n'est pas définie, si le cap n'est pas fixé.

C'est ce que nous attendons de nos gouvernants. Et c'est ce qui paradoxalement fait défaut.

C'est la fin d'un monde. Mais ce n'est pas la fin du monde.

– Nos réponses à ces défis –

Alors, dans ce contexte structurellement difficile pour les collectivités certes mais surtout pour un grand nombre de personnes, tant sur le plan personnel que professionnel, quelles

sont les réponses qu'une petite ville et qu'une petite intercommunalité comme les nôtres, peuvent apporter ?

Pérenniser notre capacité d'autofinancement

En premier lieu, nous devons poursuivre notre politique volontariste pour pérenniser notre capacité d'autofinancement que ça soit à L'Isle-Adam ou dans notre communauté de communes.

Chacun doit comprendre que si aujourd'hui nos indicateurs financiers sont bons, si notre gestion est saine, la clé de voute de toute politique publique reste cependant la capacité d'une collectivité à financer ses investissements, et il n'y a pas de secret, ça ne peut se faire qu'en limitant rigoureusement toutes les dépenses de fonctionnement.

Chaque euro dépensé doit être un euro utile pour les Adamois et pour les habitants de la Vallée de l'Oise.

C'est ainsi que nous pourrons financer nos projets, refaire nos voiries, entretenir nos écoles et nos infrastructures.

Investir ça n'est pas seulement soutenir nos entreprises, maintenir l'emploi, et créer de la richesse nationale, c'est surtout, à l'échelle de nos communes, valoriser notre territoire, le rendre plus attractif et protéger notre environnement et notre cadre de vie.

Une transition écologique au service de notre territoire

En second lieu, nous devons, tant pour nos finances que par esprit de citoyenneté, poursuivre nos investissements en matière de transition écologique.

La transition écologique que j'appelle de mes vœux doit s'appuyer sur l'innovation et la technique, être synonyme d'espoir et de vrais résultats. Elle n'est ni politique, ni punitive, ni idéologique, ni un outil de communication.

Voilà plus de dix ans que L'Isle-Adam, investit dans la rénovation de son éclairage public en installant des capteurs d'intensité et du LED. Ces efforts devront être poursuivis mais surtout accélérés de manière à ce que d'ici cinq ans 100% de la Ville en soit doté.

L'entretien thermique de nos bâtiments nous a conduit en 2022 à investir 1.200.000 euros. En 2023 nous investirons 1.100.000 euros supplémentaires, avec pour objectif la poursuite de ces travaux d'isolation et le déploiement du LED, ici au Centre sportif, au stade et dans nos six écoles.

Au-delà de ces investissements, ce sont aussi nos comportements qui doivent changer. Ces efforts que nous menons avec les agents de la ville et la participation des associations aussi, dont je salue les efforts, en particulier au stade et au centre sportif, doivent nous conduire à réduire notre consommation d'électricité et de chauffage entre 15 et 20% par an.

Dans le même esprit, nous agissons pour qu'avant la fin du mandat les règles qui ont trait à l'installation de panneaux solaires puissent être assouplies, dans le respect des règles

esthétiques standards et en nous appuyant sur l'utilisation des techniques les plus récentes.

Vous n'êtes par ailleurs, pas sans ignorer les difficultés importantes que nous rencontrons avec la gestion de la piscine de L'Isle-Adam-Parmain dont le financement repose pour l'essentiel sur nos deux villes et dont la note de chauffage a été multipliée cette année par trois.

Le maintien de l'ouverture de la piscine à ce jour n'est pas un acquis, loin s'en faut, à l'image de bien des villes en France contraintes de fermer leurs bassins.

Même si nous pouvons depuis cette année compter sur l'appui inédit de notre communauté de communes, ce dont je remercie mes collègues Maires, nous ne pourrons pas clôturer nos comptes à l'équilibre sans l'appui de l'Etat que j'ai sollicité.

C'est pour toutes ces raisons que sans attendre et tourné vers l'avenir, nous lancerons en 2023 une étude de mise en place d'un chauffage par géothermie qui desservirait dans un premier temps à la fois la piscine et le centre culturel de manière à rendre ces installations complètement autonomes et économes en chauffage.

Une politique de mobilité au service des habitants de la Vallée de l'Oise

Répondre aux défis qui s'offrent à nous passera **en troisième lieu**, par la poursuite de nos efforts en matière de mobilité.

La mobilité, c'est d'abord continuer à réaliser des aménagements pour les circulations douces, à l'image de ce qui a déjà été fait, qu'il s'agisse de bandes ou de pistes cyclables, de SAS au niveau des feux ou encore d'emplacements de stationnement, pour favoriser l'usage du vélo et autres modes de transport doux pour les trajets courts. Notre investissement s'élève à ce titre, chaque année à 200.000 € et ça sera de nouveau le cas en 2023.

La mobilité c'est aussi l'entretien de nos voiries. Après avoir terminé l'aménagement de l'avenue des écuries de Conti, et travaillé au cours de ces deux dernières années sur un nombre important de rues dans tous les quartiers de la Ville, nous achèverons d'ici le mois d'avril le dernier tronçon de la rue Saint- Lazare, grâce à l'appui du Conseil départemental.

Comme cela a été évoqué à l'occasion de la réunion publique du mois de mai 2022, je souhaite également initier en 2023, les études de rénovation de la place du Tillé, cœur du quartier de Nogent, de manière à être en mesure de présenter un projet d'ici la fin de l'année 2023 pour une réalisation en 2024.

Nous poursuivrons simultanément l'entretien et l'aménagement de nos rues et de nos trottoirs dans l'ensemble de la ville, avec en 2023 un budget voirie pérennisé par rapport aux années précédentes.

A l'échelle de notre communauté de communes, nous avons, avec mes collègues, initiés trois actions importantes :

- Déployé un plan d'aménagements de bornes de recharge pour les voitures électriques à l'échelle de nos neuf communes, dont les premières devraient être installées au premier trimestre 2023.
- Adopté notre plan vélo intercommunal, qui a vocation à compléter les plans communaux et le plan départemental.
- Proposé à compter du 1^{er} janvier 2023, sur l'ensemble des neuf communes un service de transport à la demande, de manière à faciliter l'accès aux rendez-vous médicaux, aux services administratifs et aux centres commerciaux et marchés du territoire intercommunal.

Investir dans la sécurité et promouvoir le civisme

En quatrième lieu, notre réponse à ces défis passe également par la poursuite d'une politique qui garantit la sécurité de notre territoire et la promotion du civisme.

Au regard des résultats encourageants du plan de vidéo-protection intercommunal, nous irons plus loin en 2023 avec mes collègues maires, en lançant les études d'une nouvelle phase de vidéo-protection visant à achever le maillage et doter les quartiers de nos neuf communes.

Sur le volet de la citoyenneté, nous déploierons dans toutes les écoles élémentaires notre passeport du civisme et mettrons en œuvre le plan de lutte contre l'insécurité présenté en octobre dernier.

– Nos projets –

De manière très concrète, l'année 2023 témoignera également de la poursuite de nos **grands projets**.

Dans quelques mois nous poserons la dernière pierre de notre **nouveau centre social Sœur Joannès** qui hébergera en plus du CCAS, le futur Pôle Senior et l'ensemble des activités de notre programme intergénérationnel, fer de lance de ce mandat.

A l'arrière du Pôle, nous inaugurerons le **nouveau multi-accueil**, prêt à accueillir trente berceaux dès la rentrée 2023 et que je proposerai au Conseil municipal de baptiser du nom d'une personnalité de notre ville « **Béatrice Mallet** ».

« Béatrice Mallet » qui était une illustratrice pour enfants, dont le travail, bien connu, réalisé en grande partie dans la période d'avant-guerre, et qui a travaillé à L'Isle-Adam et qui y est enterrée, sera, je n'en doute pas, une belle source d'inspiration pour celles et ceux, agents et familles, qui auront à écrire l'histoire de cette nouvelle crèche municipale.

A quelques mètres du square Balzac, de l'autre côté de la Place de Verdun, nous engagerons la réhabilitation du plus vieux bâtiment de la Ville, la **Maison des Joséphites**, dont la vocation sera d'accueillir une maison des Arts, complétant ainsi l'offre culturelle Adamoise.

Ce bâtiment, en plus d'avoir été labellisé patrimoine d'intérêt régional, a été sélectionné en 2022 par la Fondation du Patrimoine et par Stéphane Bern, que j'ai pris soin d'inviter

sur le chantier lorsque ce dernier sera bien avancé, pour figurer dans le loto du patrimoine, auquel une fois n'est pas coutume, s'agissant d'un jeu de hasard, j'invite chacun à participer.

La réalisation de ce projet, qui contribuera à la reconfiguration du dernier axe de notre centre ville s'étalera jusqu'à la fin de l'année 2025.

C'est aussi en 2023 que s'achèvera la rénovation des **contreforts du parc du château Conti**, nécessaire à la préservation de ce site fondateur de l'histoire Adamoise, et bien sur la fabrication du futur **orgue de l'église Saint-Martin** dont l'installation est prévue en décembre 2023 et l'inauguration au premier trimestre 2024.

Pour ce dernier projet nous lancerons le 14 janvier prochain à l'occasion du concert du Nouvel an à la Scène adamoise auquel, soit dit en passant, je vous invite à venir nombreux, une opération de mécénat en partenariat avec la Fondation du Patrimoine.

Dans un autre registre, parce qu'il est important de savoir saisir les opportunités, je suis heureux de vous annoncer que la municipalité a acquis la **Maison enclavée dans la zone de biodiversité de la Rosière** avec l'objectif de la transformer en un espace éducatif consacré à la protection et la **promotion de notre biodiversité et de cette ressource si essentielle qu'est l'eau.**

Enfin, dans un registre pour le coup assez similaire, j'ai bon espoir, après le dossier de protection de la forêt de Montmorency qui arrive à son terme, que soit relancé en 2023

par les services de la Préfecture du Val d'Oise, comme s'y est engagé auprès de moi Monsieur le Préfet du Val d'Oise, le dossier de protection des forêts de Carnelle et de L'Isle-Adam, tant il est indispensable de protéger ce patrimoine environnemental unique, fleuron de notre territoire.

* * *

Voici, **Mesdames, Messieurs**, un tour d'horizon de notre situation, de nos défis à venir, de nos espoirs.

L'évocation de ces projets, à l'actualité criante, ne doit pas occulter le travail de fonds que nous menons avec mon équipe sur des sujets aussi essentiels que le développement de nos commerces et de notre marché, plus beau marché d'île de France en 2021, où bien la santé et la pérennisation de la médecine de ville, au sujet desquels des annonces seront faites dans les prochains mois.

Pour terminer, je voudrais vous dire que derrière chacun de ces projets, de ces politiques, de ces solutions que nous essayons d'apporter, ensemble, à ces défis qui s'imposent à nous, il y a au fond une vision, à laquelle je m'efforce chaque jour de rester fidèle, et que j'ai à cœur de partager avec vous, celle d'un territoire, d'une wise-city, c'est-à-dire une ville résiliente, sage, attractive, inclusive, durable, propre et sûre.

Alors pour démarrer cette année pré-olympique, empruntant la formule de Pierre de Coubertin, je souhaite à notre ville, à notre intercommunalité et à chacun d'entre vous et à vos proches, en 2023 d'aller plus vite, plus haut, plus fort et réaliser vos rêves.

Très bonne année à tous.